



03/07/2014

## Algunas piezas importantes

Autor: Tomás López (1730-1802)

Fecha: 1770-1792

### Globo terrestre, Tomás López

Este globo terrestre fue realizado por Tomás López, el cartógrafo español más relevante del siglo XVIII y el primero que, de forma sistemática, grabó y publicó mapas en este país, librándolo de la dependencia de los mapas extranjeros utilizados hasta ese momento.

**Características técnicas:** Grabado en papel, montado sobre esfera de madera y estuco; 26 cm de diámetro, 63 cm de alto

Esta obra carece de fecha de construcción, pero debió realizarse con posterioridad a 1770, fecha en que Tomás López fue nombrado por Carlos III Geógrafo del Rey (título impreso en el globo), y antes de su fallecimiento en Madrid en 1802.

El cotejo con otros documentos de T. López delimita más la fecha entre 1771 y 1792, porque en otros mapas de Tomás López publicados en 1792 están trazados los perfiles completos de Australia y de Nueva Zelanda, por tanto, este globo debe ser anterior a esa fecha ya que el perfil de Australia y de Nueva Zelanda aparece con una línea más fina y suave y un contorno incompleto.

Hasta la adquisición de este globo no se conocía la existencia de ningún globo terrestre realizado por el geógrafo Tomás López, aunque sí aparecen mencionados en el inventario de bienes que dejó al morir. Por otra parte, **no hay referencias sobre globos celestes o terrestres realizados por autores españoles anteriores a T. López en bibliotecas o museos españoles ni extranjeros.** Se trata pues de una pieza de importancia histórica que, además, confirma que **Tomás López fue el primer cartógrafo español constructor de globos del que se tiene noticia.**

**En la exposición están representados los mapas pertenecientes a las colecciones cartográficas más importantes de la BNE** (procedentes del antiguo **Gabinete Geográfico, de la Primera Secretaría de Estado**, de cuya organización encargó el primer ministro Manuel Godoy a los cartógrafos Tomás López y Juan López. Estos fondos ingresaron en la Biblioteca Nacional el año 1913).

**Importantes no solo desde un punto de vista cartográfico sino también como documento histórico.**

### **1. Mapas de la colección Mendoza (Mr/4, Mr/5 y Mr/6)**

Formada por el capitán de Fragata José Mendoza Ríos, comisionado por la Secretaría de Estado para adquirir en Inglaterra los mejores mapas y obras geográficas publicados.

Mendoza, excelente matemático y astrónomo, reunió dos magníficas colecciones, una de libros de viajes y otra de mapas, impresos la mayoría en Inglaterra. **Son mapas muy valiosos realizados en la época de mayor auge de la Geografía científica en toda Europa (siglo XVIII).**

### **2. Mapas manuscritos (Mr/42 y Mr/43)**

La colección de mapas manuscritos de la Biblioteca Nacional es de gran interés. En su mayoría son **mapas del siglo XVIII levantados por ingenieros militares.**

La **variedad temática** es muy grande ya que el Ministerio de Estado se ocupaba de asuntos muy variados como relaciones exteriores, sanidad, obras públicas, correos, caminos y canales, compañías marítimas, etc.

### **3. Mapas de Tomás López y sus hijos (1 atlas)**

Tomás López es el cartógrafo español del siglo XVIII.

La colección, casi completa son mapas y planos, en hoja suelta o formando atlas, en su mayoría de España y sus provincias, posesiones de las Órdenes Militares y **colonias americanas.**

Su interés reside en ser el primer cartógrafo español que de una manera sistemática grabó y publicó mapas que representan la España del siglo XVIII, siendo muy útiles para la historia de la cartografía ya que casi siempre cita las fuentes que utiliza.